

INFO TOKSPO n° 20 du 20 Août 2014

Jullay ! Jullay !
Bonjour à tous,

De retour depuis quelques jours du Zanskar, je vous adresse ce nouveau bulletin d'information de notre association afin de vous tenir au courant de l'évolution de nos projets à Ichar.

1 – Voyage de cet été et situation au Zanskar.

Mon habituel séjour estival au Zanskar a été écourté cette année compte tenu des soucis de santé de Katrina qui a elle-même annulé son voyage. Je suis resté trois semaines et demi au Laddhak – Zanskar et je suis passé à deux reprises à Ichar en juillet, en « montant » et en « descendant » du monastère de Phuktal. Séjour très court mais qui m'a permis malgré tout de faire le point avec les membres de Tokspo-Ichar.

En août Corinne et Jean-François Grandidier sont également passés au village et nous transmettront sûrement d'autres informations à leur retour.

Au Zanskar la situation cette année est plutôt calme, les communautés bouddhiste et musulmane ne se sont pas affrontées. Par contre, leurs relations restent tendues. Il y a par exemple un boycott des magasins tenus par les musulmans organisé par les bouddhistes. Celui qui ne le respecte pas se voit infliger une amende par sa communauté !

Nos amis Zanskarpas fondent beaucoup d'espoir sur le résultat des élections législatives nationales du printemps dernier qui ont vu la victoire d'un parti nationaliste hindou, le BJP. Beaucoup se sont en effet ralliés à ce parti avant les élections, espérant ainsi acquérir une certaine influence au Parlement à Delhi. Stanzin Lakpa a été particulièrement actif en ce sens. Ils attendent par exemple une accélération des travaux de la route qui est édifiée le long de la rivière Zanskar et qui reliera Padum à Leh en quelques heures.

A propos de la route, la piste existante entre Padum et Karghil est vraiment cette année dans un état pitoyable. Ce manque d'entretien témoigne bien de la position de relégation du Zanskar !

Fin juin le Dalaï Lama est venu donner un enseignement à Padum, puis il s'est rendu à Leh pour délivrer celui du Kalachakra, le plus important pour les bouddhistes tibétains. Des milliers de Zanskarpas se sont déplacés pour assister à ces enseignements. Il y avait en tout plus de 160 000 personnes à Choklamsar pour ce Kalachakra !!

Pendant près de un mois les villages du Zanskar ont donc été vidés de la quasi-totalité de leurs habitants et les écoles ont été fermées !

2 – Evolutions du bâtiment Tokspo.

J'ai fait passer à Georges un certain nombre de photos réalisées cet été. Il les a mises sur le site web de l'association (rubriques « Etapes de réalisation – évolution » et « Photos – séjour 2014 »).

N'hésitez pas à aller les regarder pour vous faire une idée plus précise !

Depuis l'année dernière nos amis Icharpas ont été actifs :

- Verrière verticale devant les dortoirs des filles au rez-de-chaussée à droite (face au bâtiment). Ce système paraît plus efficace que celui qui existait précédemment et permet l'hiver de disposer d'un espace de vie (et de travail) plus important.
- Agrandissement de la salle de réunion du premier étage (qui va devenir une bibliothèque – salle Internet) et, en même temps, création au rez-de-chaussée, d'un espace qui sera vitré cet automne.

- Couverture du bâtiment avec une toiture en tôle afin de faire face aux changements climatiques (pluies d'été plus abondantes et neiges tardives au printemps) qui provoquaient de plus en plus d'infiltrations. J'ai eu l'occasion de signaler à Gayzang que la « finition » de cette toiture (faitière) était à reprendre...
- Réalisation d'une petite « salle de bain » au premier étage, qui permet aux enfants de se laver sans avoir à sortir à l'extérieur. Cela semble bien rudimentaire, mais il faut savoir qu'une telle pièce n'existe pas dans les maisons particulières !

En projet :

- Mise en place d'un parquet dans les salles.
- Réalisation d'un nouveau bâtiment annexe qui regrouperait la cuisine et le réfectoire, libérant ainsi les pièces qui sont actuellement consacrées à cela pour en faire des espaces d'étude ou un nouveau dortoir.
- Mise en place d'une verrière sur la partie centrale du rez-de-chaussée, l'entrée dans le bâtiment se faisant par le côté gauche et par le premier étage.

A noter que j'ai demandé à Gayzang de veiller à ce que les travaux soient effectués avec un peu plus de soin et que l'entretien du bâtiment soit davantage suivi. Il est vrai qu'à Ichar ceci n'est pas forcément l'habitude et nous tenons à respecter leur mode de fonctionnement traditionnel, mais j'ai eu l'occasion de comparer avec l'école construite récemment au monastère de Phuktal (que nous soutenons également dans cette réalisation) et, avec des moyens comparables, le résultat est quand même plus satisfaisant. A propos de l'école de Phuktal (quelques photos sur le site web) sachez qu'elle devrait aussi accueillir dans les prochaines années des filles !!

3 – Fonctionnement des « tutions ».

L'hiver dernier 80 enfants ont suivi les « tutions » dans le bâtiment Tokspo, encadrés par 9 instituteurs pendant deux mois (janvier – février). Cinq étudiants qui étaient en classe X sont allés, quant à eux, suivre les cours organisés par l'association Kanishka à Padum. Ils ont payé demi-tarif, compte tenu du soutien que Tokspo-France avait apporté l'an dernier à Kanishka (soit 2000 Roupies au lieu de 4000. Le cours de la roupie était cet été de 80 roupies indiennes pour 1 Euro).

Pour l'hiver prochain, nous avons renouvelé notre aide à Kanishka, mais j'ai précisé à ses représentants que les 500 € que je leur ai remis étaient une avance pour payer la totalité des frais d'inscription des enfants d'Ichar. Ils sont potentiellement 12 à être concernés, mais tous n'iront sûrement pas à Padum cet hiver. Si ces 500 € ne suffisent pas, les familles se répartiront équitablement le surplus à payer. Après discussion avec les membres de Tokspo-Ichar, ils semblent souhaiter organiser eux-mêmes ces « tutions » pour la classe X pendant l'hiver 2015-2016.

A noter que concernant les « tutions », les salaires demandés par les instituteurs ont connu une augmentation substantielle depuis quelques années : de 5 à 6000 roupies par mois il y a 5 ans, ils sont passés à 22 ou 24 000 roupies !!! Cette situation a été provoquée par la difficulté à attirer des instituteurs en hiver dans la Lungnak afin d'assurer ces cours. Il y a eu une véritable surenchère lancée en particulier par l'école de Kargyak, sponsorisée par une association tchèque.

4 – Fonctionnement de l' « hostel » (internat).

Cette année, il y a 27 enfants à l'internat Tokspo, 20 filles et 7 garçons, de 4 à 18 ans et originaires de l'ensemble des villages de la vallée de la Lungnak (jusqu'à Shun, village transféré près de Sarchu).

Les parents versent 500 Roupies pour l'année (contre 5000 roupies, par exemple, pour l'école de Raru, sponsorisée par une association allemande dans un village situé en aval d'Ichar). A noter qu'il n'est plus demandé aux familles de participation en nature (tsampa ou beurre) ce qui s'était révélé assez compliqué à gérer.

Ici aussi, j'ai communiqué à Gayzang quelques remarques concernant l'internat :

- La propreté des dortoirs est à améliorer, même si l'omniprésence de la poussière due à la construction en briques de terre séchée est une difficulté difficilement contrôlable.
- Les lits superposés sont à réparer ou changer car ils se révèlent peu solides.

- Lors de mon premier passage à Ichar en juillet, au moment de la rentrée après les vacances pour le Kalachakra, les deux surveillants (une jeune femme originaire de Raru et le surveillant du Spiti qui était déjà en poste l'an dernier) étaient absents ! Ils ne sont revenus que quelques jours plus tard. Les enfants de l'internat étaient donc en grande partie en « autogestion », les plus grand(e)s s'occupant des plus petits. Il est vrai que ceci aussi fait partie du mode de fonction

Malgré ces quelques remarques, il n'en reste pas moins que nos amis d'Ichar font un travail formidable qui permet à ces 27 enfants d'être scolarisés à l'école gouvernementale du village, qui est d'ailleurs en train d'être elle-même agrandie !

Les conditions de confort nous paraissent très rudimentaires, mais elles sont généralement meilleures que ce que les enfants connaissent dans leurs familles.

5 – Centrale solaire.

La centrale solaire mise en service l'an dernier par l'association française Nyamdu Dro, en lien avec Tokspo et l'association Himalaya Solaire (étudiants de l'école de géologie de Nancy) fonctionne bien !

Par contre, il semblerait que les besoins en hiver soient supérieurs à ce qui avait été prévu lors de l'étude menée par les étudiants français. L'hiver dernier l'électricité n'était disponible que pendant environ 7 heures par jour.

La mise en place de 6 panneaux supplémentaire serait nécessaire (en plus des 4 panneaux déjà installés). Nous devons voir avec Jean-François Chanteux, président de Nyamdu Dro, ce qu'il en est.

La mise en fonction d'Internet (voir ci-dessous) nécessite d'ailleurs un peu plus de puissance !

A noter que les maisons particulières disposent maintenant de trois ou quatre ampoules ou prises électriques, grâce à la centrale solaire gouvernementale entrée également en fonction l'an dernier.

6 – Internet à Ichar !

L'an dernier cela avait été un souhait exprimé par nos amis Icharpas : installer une liaison satellitaire leur permettant d'avoir accès à Internet. C'est aujourd'hui chose faite !

C'est grâce tout d'abord à un financement amené cette année encore par Sandro et Luc, qui ont participé à une nouvelle Patrouille des Glaciers en collectant des fonds pour Tokspo, en tout plus de 7000 € !!!

Ensuite, il faut dire que sur place ils ont été particulièrement efficaces :

- J'ai amené les fonds à Leh le 11 juillet. Gayzang a pu envoyer tout de suite l'argent à la compagnie chargée de la mise en place du dispositif, qui est basée à Jammu.
- Le 27 juillet, lorsque j'ai quitté le Zanskar, le matériel arrivait par la route à Ichar et le technicien chargé de la mise en fonction devait venir au village dans les semaines suivantes.
- Le 3 août, lorsque je suis arrivé à Giez j'ai trouvé le premier mail envoyé le jour même depuis Ichar !

C'est une formidable ouverture du village sur l'extérieur qui vient d'être mise en place ! C'est aussi un outil indispensable que les enfants de l'école vont pouvoir s'approprier et qui les préparera à la poursuite de leurs études. Cela peut être également un facteur supplémentaire de dynamisme du village au sein de la vallée. Encore merci à Sandro et Luc qui ont permis cette réalisation aussi rapide !

Concernant tous ces projets à Ichar et leur suivi, notre position est toujours de laisser nos amis Icharpas maîtres de leurs décisions et de leur réalisation. Malgré tout, une présence plus durable au village lors de nos séjours au Zanskar permettrait sûrement d'approfondir notre collaboration et de la rendre encore plus efficace. C'est un point que nous allons essayer de concrétiser ces prochaines années (en 2016 je serai plus disponible, retraite oblige, et je pourrai donc séjourner plus longtemps à Ichar).

7 – Activités Tokspo – France.

Tout d'abord, un grand merci à Farida et Claudine qui ont mis au point le logo de l'association Tokspo :



Vous le trouverez dorénavant sur tous les supports de communication de notre association.

Au calendrier pour les prochaines semaines :

- Dimanche 21 septembre, Grand Vide-Grenier Tokspo à Faverges. Comme d'habitude, nous aurons besoin de quelques bénévoles le samedi en fin d'après-midi pour le traçage des emplacements et surtout le dimanche matin, très tôt, pour la mise en place des exposants ! D'avance merci à ceux qui répondront présents !
- Dimanche 21 septembre également, présence sur le Trail d'Albertville, partenaire de Tokspo depuis de nombreuses années. Merci au CAF-Albertville et en particulier à Jean-François et Corinne !
- Du jeudi 16 au dimanche 19 octobre, nous serons présents au Grand Bivouac à Albertville pour y animer un atelier mandala de sable. Ici aussi, quelques bénévoles seront nécessaires pour encadrer les enfants (et adultes) qui voudront s'initier à cette activité. C'est l'occasion de sensibiliser le très nombreux public à l'action de notre association ! Encore merci à Jean-François qui nous a permis d'avoir une « entrée » auprès des organisateurs de ce grand évènement !
- Samedi 29 et dimanche 30 novembre, Marché de Noël de Faverges où un stand Tokspo sera de nouveau animé par quelques-unes d'entre vous !
- Courant novembre : édition du calendrier Tokspo 2015. Le thème retenu cette année est celui des activités artisanales au Zanskar.

8 – Questions diverses.

- En juin dernier, Timothée Wibaut, un jeune étudiant de l'ICAM de Nantes est resté deux semaines à Ichar pour y donner des cours d'anglais, maths, français,... Comme à chaque occasion comparable, sa présence a été très appréciée par les Icharpas. Malheureusement son séjour a été un peu écourté car il a connu des problèmes de santé liés à l'alimentation.

- La question de la vaccination (tuberculose et rougeole) a de nouveau été abordée cet été. Tokspo-Ichar devrait pouvoir mettre en place une campagne de vaccination dans le village, en lien avec les médecins de l'hôpital de Padum.
- En juin dernier Sampal, habitant d'Ichar de 32 ans (chef du village depuis l'an dernier et chauffeur de taxi) est décédé en rentrant de Shrinagar où il était allé faire des examens médicaux. Il souffrait d'un cancer qui a évolué très rapidement. Sa disparition a fortement marqué les villageois. J'ai fait la proposition (à valider en Comité Directeur) que l'association Tokspo prenne en charge la scolarisation des enfants de Sampal. Il avait deux enfants de 4 et 6 ans, et sa femme est enceinte du troisième. Cela représenterait dans un premier temps une somme de 200 € qui serait versée par l'association chaque année à sa veuve.
- Pour les parrainages, peu d'évolutions, la question pose problème à Tokspo-Ichar. Pour ceux que nous avons mis en place précédemment et qui transitent maintenant par notre association, j'ai rencontré les familles ou les jeunes lors de mon séjour et tout suit son cours. Sachez par exemple que Motup Tashi a été admis en Master Sciences de l'Environnement à l'Université de Delhi. C'est la meilleure université d'Inde et il est arrivé... premier au concours d'entrée !!
- Un projet plus lointain et assez ambitieux a été proposé par Stanzin Sonam, jeune Icharpa élu l'an dernier comme Conseiller de la Lungnak (équivalent de notre conseiller général) : organiser une tournée en Europe pour une troupe de danseurs traditionnels zanskaris... Projet qui pourrait aboutir à l'horizon 2016 ou 2017...
- J'ai rencontré à Padum Rose-Marie Trotta, une Suisse qui a été la marraine de Sonam pendant ses études. Elle souhaite s'associer à notre action et envisage de créer une branche suisse de Tokspo ou de lever des fonds auprès de fondations suisses afin de financer nos projets.
- Pour le voyage à Ichar en 2015, j'ai commencé à en parler avec Lakpa. Nous envisageons de vous proposer un voyage « à tiroirs » où chacun trouverait ce qu'il souhaite : séjour au village, sans marche ; randonnée de 5 jours jusqu'à Phuktal ; trek plus long pour sortir du Zanskar par les montagnes. Je vous ferai parvenir des informations cet automne à ce sujet.

Voilà pour ces quelques informations ! N'hésitez pas à me questionner si quelque chose mérite un complément !!

Merci et amitiés à tous !!

Yves-Marie
Président de Tokspo-France